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14 мая 1992 года. 10 часов утра. Пло
щадь перед главным корпусом Томского 
политехнического. Много людей и цветов. 
Движение по проспекту Ленина остановле
но. Начало презентации Митинг. Его от
крыл ректор ТПУ Ю. П. Похолков. Затем 
говорили гости. Теплые слова пожеланий 
произнес и этот день благочинный томских 
церквей протоиерей Леонид Хараим:

— Сегодняшний день уверенно войдет в 
историю по двум причинам. Во-первых, на
чинается бытие существования нового вуза 
— политехнического университета. И в то же 
время продолжаются те добрые традиции, 
которые были накоплены всеми предыду
щими поколениями этого известного в Си
бири учебного заведения. Да благословит 
Бог это доброе начинание и да поможет он 
веем вам в наше сложное время внести свой 
вклад — и научный, и воспитательный — в 
нашу жизнь. Многая благая всем вам лета.

Глава городской администрации В. В. 
Гончар тоже присутствовал на этом митин
ге:

— Городской Совет народных депутатов, 
городская администрация сердечно поздра/в- 
ляют коллектив Томского политехнического 
института с переходом в новое университет
ское качество.

История института неразрывно/ с вязана 
с историей всего края. Мы высоко ценим за
слуги ученых-Политехников в сРздании го
родского телевидения и строительстве город
ского водозабора, использовании местных 
минеральных вод, разработке экологических 
программ, природоохранных мероприятий и 
в иных повседневных делах и заботах то
мичей. Городской Совет и городская админи
страция считают придание Томскому поли
техническому институту статуса университета 
заслуженным признанием высокого профес
сионализма его сотрудников, которые укре
пляют позиции Томска как ведущего науч
но-образовательного центра России.

И пусть прекрасные слова, начертанные 
на гербе университета: «Знание. Свобода.
Процветание», будут путеводной звездой на 
пути к прогрессу.

Затем митинг переместился к памятнику 
М. А. Усову, где состоялось возложение 
цветов. В заключение состоялось открытие 
мемориальной доски А. А. Воробьеву. Про
звучали теплые слова воспоминаний и благо
дарности.

СОВЕТ ПОПЕЧИТЕЛЕЙ
В первый день презентации состо

ялось заседание Совета попечителей.! 
Начал его Ю. П. Похолков, он рас
сказал о проделанной в этом .напра
влении работе, зачитал постановле
ние Ученого совета о Совете попе
чителей. Обстановка была рабочей. 
Президентом был избран Г. А. Ме
сяц, вице-президентами — Ю. Я. 
Ковалев и Г. А. Солодов. Дальше 
заседание повел. Ю. Я. Ковалев. В 
.повестке дня были вопросы об ис
полнительном комитете, о формиро
вании фонда, было утверждено «По
ложение о Совете попечителей». 
После этого ректор ТПУ Ю. П. По
холков рассказал о планах развития 
Томского политехнического, ответил 
на вопросы.

Е. В. Тарасов представил собрав
шимся «Положение о Фонде Сове
та попечителей». После обсуждения 
было предложено существенно дора
ботать этот документ.

Затем В. 3. Ямпольский расска-' 
зал членам Совета о планируемых 
направлениях попечительской деяте
льности.

Одним из серьезных вопросов был 
размер вступительного взноса. Пер
вым объявил размер своего взноса 
Г. А. Солодов — 1 миллион рублей. 
Большинство участников заседания 
последовали этому примеру. Затем 
членам попечительского Совета были 
торжественно вручены удостоверения 
и были подняты бокалы.

В заключение состоялась краткая 
пресс-конференция.

Ассоциация

выпускников
15 мая в актовом за

ле главного корпуса ТПУ 
состоялось учредительное 
заседание Ассоциации вы
пускников. Открыл его 
Ю. П. Похолков. Он 
говорил о своевременно
сти создания Ассоциации 
и выразил надежду, что 
этот центр укрепит связи 
выпускников и альма-ма
тер и, в конечном счете, 
будет способствовать вы
сокому качеству /выпуска
емых специалистов.

А. В. Водопьянов рас
сказал о созданном Фон
де содействия развитию 
ТПУ, ю первых взносах, 
и представил проект Ус
тава Ассоциации. Было 
обсуждение проекта, в 
результате появились из
менения и дополнения, 
затем было голосование.

На заседании был ут
вержден состав правле
ния А'с/социации.

СПИСОК
ЧЛЕНОВ ПРАВЛЕ
НИЯ АССОЦИАЦИИ 
ВЫПУСКНИКОВ ТПУ

1. ЧЕРНЫШОВ 
Александр Иванович,
академик — замести
тель генерального ди
ректора п/о «Полюс», 
президент ассоциации.

2. КОРОБЕЙНИ
КОВ Александр Фео- 
генович, профессор, 
доктор, заведующий 
кафедрой геологии и 
разведки месторожде
ний полезных ископа
емых — вице-прези
дент.

3. ЧУЧАЛИН Иван 
Петрович, доктор, про
фессор кафедры про
мышленной и медицин
ской электроники.

4. МАРТЫНОВ 
Анатолий Кузьмич, ди
ректор Технотрона, за
ведующий кафедрой 
компьютеризации в ма
шиностроении.

5. ШУРЫГИН Юрий 
Алексеевич, доктор 
наук, заместитель ди
ректора института ав
томатики и электроме
ханики при ТИАСУРе.

6. ВОДОПЬЯНОВ 
Анатолий Васильевич, 
проректор университе
та, вице - президент 
Фонда содействия раз
витию Томского поли
технического универ
ситета.

7. ДУЛЬЗОН Аль
фред Андреевич, ди
ректор НИИ ВН при 
ТПУ.



2 «ЗА КАДРЫ» 3 июня 1992 года

Ректор ТПУ Ю. П. 
Похолков о прошедшей 
презентации Томского по
лит ехничеекого.

— Юрий Петрович, 
презентация закончилась, 
гости разъехались. Како
вы итоги в целом?

— Если в «целом», то 
мы выиграли. Я не со 
стороны наблюдал все 
это, знал и знаю ситуа
цию изнутри — и весь 
подготовительный период, 
и саму презентацию, и 
то, что мы имеем сего
дня. И поэтому говорю: 
Томский политехнический 
выиграл,

— А теперь о самом 
«выигрыше», Юрий Пет
рович....

— Он из двух частей: 
моральной и материаль
ной, и первую я считаю 
главной. Мы убедились 
в правильности выбран
ного Томским политехни
ческим курса развития. 
Как вы, вероятно, знае
те, сформирован1 Совет 
попечителей, в пего 
вошли представители на
уки, производства, дело
вых кругов, администра
ции, церкви. И поэтому 
Совет попечителей можно 
рассматривать как инди
катор нужд общества в 
области высшего образо
вания.

После презентации по
явился оптимизм в отно
шении будущего (замечу, 
что у меня-то он был 
всегда, иначе я бы не 
выдвигал свою програм
му развития ТПУ). В об
щем, главное то, что 
многие поняли: можно
что-'то делать самим, не 
уповая на правительство, 
Президента, бюджет и 
так далее. У коллектива 
появилась уверенность в 
своих силах.

— А материальная 
сторона?

—Экономическая стра
тегия развития ТПУ со
стоит в том, чтобы сде
лать ©уз минимально за
висимым от бюджета, за
страховаться от экономи
ческих катаклизмов. Это 
цель. А тактика в том, 
чтобы, используя собст
венный потенциал — и 
научный, и педагогиче
ский, и предпринимате
льский, — окружить вуз 
системой предприятий. 
Пусть это будут школы 
и производственные пред
приятия (в том числе и 
совместные с зарубежны
ми партнерами), пусть 
будет разнообразная про
дукция — и в  натураль
ном виде, и научные раз
работки и проекты, и 
предпринимательская де
ятельность. Если будет

ПРОДОЛЖ АТЬ РАБОТАТЬ
прибыль, мы будем не
зависимы. Часть этой 
прибыли будет направле
на на развитие Томского 
политехнического. А бюд
жет — пока он есть и 
если будет — это обес
печение повседневной ра
боты.

— Юрий Петрович, а 
средства попечители?

— Мы договорились о 
размере взноса — 1 мил
лион рублей. Это хорошо, 
но это не главное. Во- 
первых, это не обязате
льно деньги. А .во-вторых, 
мы не собираемся сейчас 
же «проесть» эти сред
ства. Со всех точек зре
ния наиболее целесооб
разно вложить их в (раз
витие. Поэтому сегодня 
нужны проекты, самые 
разнообразные, даже про
жекты. Набрав пакет та
ких предложений, мы (Мо
гли бы экспертно оценить 
их и вложить средства в 
наиболее выгодные.

— Юрий Петрович, 
это взгляд 1на презента
цию изнутри...

— А снаружи... Я уве
рен в том, что презен
тация показала: Том
ский политехнический 
как высшее учебное за
ведение достоин внима
ния и вложений. Не про
гадали в 1896 году ми
нистр финансов России 
Сергей Юльевич Витте, 
вычеркнувший ассигнова
ния на броненосец и от
давший их на основание 
Томского технологиче
ского института, и Дмит
рий Иванович Менделе
ев, принявший живейшее 
участие в организации 
нового ву!за. Думаю, не 
прогадают и те, кто се
годня вкладывает день
ги в развитие ТПУ. ТПУ 
стоит этого. То, что есть 
сегодня — это отличная 
база, стартовая площад
ка. Большинство из тех. 
кто был на презентации, 
убедились в этом.

— Юрий Петрович, во 
время презентации в 
студгородке состоялась 
закладка камня в основа
ние часовни...

— Да. Было письмо 
студентов, осуждающее 
совершенное некогда вар
варство по отношению к 
тем, кто был захоронен 
там. Среди них и ученые, 
и преподаватели, и сот
рудники нашего вуза. И 
вот заложен камень. На

пожертвования будет по
строена часовня. И це
ремония закладки камня, 
и часовня — это тоже 
часть образования, это 
духовность, это культу
ра.

— Несколько слов о 
«предыстории» самой 
презентации: сколько вло
жено, кто проделал эту 
громадную (работу?

— Бюджетных средств 
потрачено около трех 
миллионов. Все затраты 
из бюджета стояли в пла
не на 1992 год и не 
связаны с презентацией. 
Около двух миллионов 
было потрачено из ком
мерческих средств. Они 
появились в результате 
договора между ТПУ и 
кемеровским п/о «Про
гресс», его генеральный 
директор Геннадий Афа
насьевич Солодов — вы
пускник Томского поли
технического. Реализация

этого договора была по
ручена предприятию «Ве
стник». Его коллектив и 
руководитель Юрий Ана
тольевич Хардиков сдела
ли все, чтобы праздник 
получился. Вообще, пре
зентация выявила спо
собность оргкомитета ра
ботать дружно и эффек
тивно. Очень большую 
работу проделали Борис 
Васильевич Семкин, Вла
димир Захарович Ямпо
льский, Владимир Нико
лаевич Чудинов, Вячес
лав Николаевич Макарен
ко, Борис Львович Аг
ранович. Всю культурную 
программу отлично обес
печил Анатолий Василь
евич Водопьянов. Юрий 
Николаевич Дементьев и 
его отдел международно
го сотрудничества проде
лали просто гигантскую 
работу. Загромов Юрий 
Александрович и е-го 
команда держали на се
бе всю организационную 
часть презентации. Четко 
и эффективно работали 
деканы факультетов. Бо
льшую подготовительную 
работу провели средства 
массовой информации, в 
том числе и редакция га
зеты «За кадры», кото
рая кроме овоих интерес
ных и нужных номеров 
подготовила полосу в та
ком издании, как газета 
«Деловой мир». Боль

ней мы просили, работать 
было приятно. Помогали 
нам и ректоры томских 
вузов, и промышленные 
предприятия города.

— Это то, что удалось. 
А что не получилось, 
Юрий Петрович?

— Очень неважно сра
ботало межвузовское 
РСУ во главе с Б. Е. 
Балагулой: ремонт был 
сделан кое-как, многого 
просто не сделали. И по
этому В. Н. Макаренко 
досталась тяжелая ноша 
но .исправлению брака и 
проведению работ в очень 
сжатые сроки.

В тяжелое положение 
поставил нас скульптор, 
взявшийся за изготовле
ние мемориальной доски 
А. А. Воробьеву: за два 
дня до презентации он 
объявил, что дооки не 
будет. Спасибо В. П. Не
стеренко — он в неверо
ятный срок справился с 
поставленными перед ним 
задачами, и открытие до
ски состоялось в назна
ченное время. <

Не очень хорошо были 
подготовлены документы 
на Совет попечителей. В 
этом, наверное, и • моя 
вина. Но все это исправ
лено и исправляется.

— И в  заключение...
— Презентация закон

чилась. Это был празд
ник, но это была и удар
ная работа. Главный ре
зультат — уверенность в 
правильности пути, выб
ранного Томским политех-

шое всем спасибо. Хочу ническим. А значит, надо 
поблагодарить районную, пР0Д,олжать работать.
городскую и областную Вопросы задавал 
администрации: четко и
быстро делалось все, о Н. АЛЕКСАНДРОВ.

Агентство «АФ- 
ТЕКС-СИБ», разработ
чик рекламной про
дукции презентации 
Томского политехниче
ского университета, 

готово к (сотрудничест
ву со всеми заинтерн- 
сованиыми структура
ми ТПУ и предлагает 
следующие виды ра
бот:

— разработка фир
менного стиля (товар
ные знаки, визитки, 
буклеты, бланки, пла

каты, фирменная до-

ОБЪЯВЛЕНИЕ
кументация и т. д.),

— создание ориги
нал - макетов, бро
шюр, буклетов,

— рекламно - худо
жественная фотосъем
ка,

— подготовка и 
цветная печать инфор
мационно - рекламной 
продукции.

Наши телефоны- 
22-51-13, 22-49-73.
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Вечер в театре
«ЗА КАДРЫ»

Во время презентации, 
15 мая в театре драмы 
состоялся вечер отдыха 
сотрудников и студентов. 
Концерт начался нетра
диционно: без объявления 
на сцену вышла хоровая 
капелла Томского уни
верситета и спела студен
ческий гимн «Гаудеа-
мус». Затем открылся за
навес и на сцену подня
лись: ректор ТПУ Ю. П. 
Похолко>в, глава Томской 
администрации В. М. 
Кресс, митрополит Пити- 
рим, генеральный дирек
тор фо «Прогресс» Г. А. 
Солодов и академик О. Д. 
Алимов, Прозвучали при

ветственные слова в ад
рес нового университета.

Академику О. Д. Али
мову была торжественно 
вручена мантия и при
своено звание почетного 
профессора ТПУ.

В первом отделении 
концерта выступили: хо
ровая капелла Томского 
государственного универ
ситета. оркестр народ
ных инструментов, вока
льный ансамбль музыка
льного училища, детский 
фольклорный ансамбль 
дворца пионеров, джазо
вый ансамбль.

Во втором отделении 
программа была построе

на следующим образом: 
ведущие концерта, арти
сты томского театра дра
мы, не просто объявляли 
номера, а рассказывали 
об истории нашего вуза 
затем на сцену выходи
ли представители вузов 
города — ректоры —тоже 
говорили приветственные 
и теплые слова в адрес 
Томского политехническо
го и «вручали» музыка
льные подарки. Ректор 
ТИАСУРа Пусты некий 
объявил ансамбль бально
го танца «Экситон», рек
тор ТИСИ Рогов — ин
ститутский ансамбль ин
дийского танца, от уни
верситета выступала ги
таристка и проникновен
но пела романсы. Не 
подкачала и оперная сту
дия ТПУ и танцевальный 
коллектив наших студен
тов. РЭП — в таких сти
ле было их выступление.

Но гвоздем программы 
было, несомненно, высту
пление ветерана студен
ческих театров, знамени
того МИПа — миниатюр 
и песни — так расшиф
ровывается его название. 
В самом конце вечера на 
сцену поднялись МИПов- 
цы: В. 3. Ямпольский,
директор КЦ, М. Г. Голь
дшмидт, доцент МСФ 
А. И. Гаврилин, доцент 
АЭЭФ М. И. Яворский, 
заместитель директора 
п>о «Зонд» и заведующий 
кафедрой ТИАСУРа
Ю. Н. Жуков. Все они — 
бывшие выпускники быв

шего ТПИ, а теперь уни
верситета. Это было на
стоящее шоу. «За послед
ние 100 лет выступлений 
на молодежной эстраде 
мы на презентации впер
вые» — такими словами 
они открыли свою про
грамму. Шутки МИПов- 
цев были свежи и остро
умны и, конечно, актуа
льны, «привязаны» к се
годняшним проблемам. К 
примеру, идет разговор 
о том, что теперь У 
нас в сибирском вуЗе 
есть на манер Запада 
свой попечительский со
вет. «Туда1 вошел прези
дент «Инкомбанка» Гро
шев», — бросает репли
ку один артист. «Будет 
давать нам гроши, — по

ясняет второй. «И ака
демик Месяц тоже к этом 
Совете», — продолжает 
первый. «Значит, зарпла
та будет каждый месяц».

Выступления артистов 
чередовались, как теперь 
повсеместно принято, ре
кламой; естественно, па
родийной. К примеру: 
«Соединим наш интел
лект с возможностями 
фирмы «Алиса». Тогда в 
ТПУ «Алисы» начнется 
настоящая собачья
жизнь».

Песни МИПовцев были 
тоже .в «КВНовском» 
стиле: на мотивы извест
ных шлягеров они испол
няли свои сатирические 
куплеты — на злобу 
дня. Анатолий Иванович

Гаврилин аккомпаниро
вал на аккордеоне.

Сценарий своего шоу 
политехники написали 
сами, собравшись вместе 
задолго до презентации. 
Их выступление очень 
понравилось зрителям. 
Награда — аплодисмен
ты.

Концерт закончился 
все тем же нестареющим 
«Гаудеамусом» — гимном 
университета. Длился он 
3 часа. Зал был полон 
— зрители получили ис
тинное удовольствие и 
заряд оптимизма, в свою 
очередь, и они не скупи
лись на улыбки, смех, 
цветы самодеятельным 
артистам.

Н. ПАВЛОВА.

— Владимир Иванович, 
кто еще, кроме ТПУ, 
входил в число организа
торов?

— Министерство науки, 
высшей школы и техни
ческой политики России, 
Томский научный центр 
Сибирского отделения 
Российской Академии на
ук. В организации и ра
боте приняло участие 246 
исследователей из 12 
суверенных государств, 
включая 11 академиков и 
член - корреспонденттов, 
многих докторов и кан
дидатов наук. Сопредсе
датели оргкомитета — 
Ю. П. Похолков, ректор 
нашего ву(за и академик, 
председатель президиума 
ТНЦ СО РАН В. Е. Зу
ев. Деятельность школы- 
семинара освещало 23 
организации, представля
вших средства массовой 
информации суверенных 
'государств.

Было прочитано 22 
лекции и заслушано 32 
пленарных доклада, 56 
докладов были представ
лены на стендах, прове
дено 6 тематических 
«круглых столов».

— Немного истории, 
ведь это не первый по
добный форум в Томске?

— Да, первая школа 
прошла в 1988 году — 
ее можно назвать фено
менологической, вторая— 
в 1990-м—методологиче
ская. А нынешняя посвя
щена определенным науч
ным результатам и даже 
выходам на новые техно
логии.

— Каковы главные за
дачи?

— Во-первых, обуче
ние слушателей нарабо
танным методикам и на
копленному опьиу в об
ласти исследования ано
мальных феноменов. Ну 
и. конечно, ознакомление

ГРАНИ НЕПОЗНАННОГО
В конце апреля щ Томске прошла 

третья Международная междисципг 
линарная научно - техническая шко
ла-семинар «Непериодические быст- 
ропротекающие явления в окружаю
щей среде». Мы беседуем с одним

из организаторов, генеральным ди
ректором Сибирского на,учно-иселс- 
довательского Центра аномальных 
явлений, заместителем председателя 
оргкомитта Владимиром Ивановичем 
ЛУНЕВЫМ.

с новыми оригинальными 
результатами исследова
ний, а также обсуждение 
проблем организации ис
следовательской деятель
ности в изменившихся 
социально - политических 
условиях.

— Владимир Ивано
вич, какие направления 
были здесь представле
ны?

— Фундаментальная на
ука. В ближайшие годы 
необходимо развивать те
орию, разрабатывать кон
цепции методов изучения 
аномальных явлений. Во- 
вторых — прикладная 
наука — изучение ситу
аций в социальной сфе
ре, в природе, оказание 
конкретной помощи лю
дям, например, постра
давшим от полтергейста и 
т. д. Особенно следует 
■выделить такие глобаль
ные научные темы, ко
торые обсуждались на се
минаре: философско-мето
дологические проблемы 
ноосферных взаимодейст
вий; физическая эколо
гия, включая технические 
средства защиты окружа
ющей среды; рациональ
ное использование при
родных ресурсов, нетра
диционные технологии; 
природно - техногенные 
экстремальные явления, 
включая прогноз чрезвы
чайных ситуаций. На

«круглых столах» велись 
дискуссии по вопросам 
эниологии (биоэнергетика, 
парапсихология, народ
ная медицина); экологии 
человека в полтергейокой 
среде и проблемам выжи
вания человечества. Об
суждались оригинальные 
изобретательские реше
ния, терминология в об
ласти АЯ, проблемы ис
следования мест проявле
ния (биолокация, энерго- 
активные зоны, места по
садок), методы прогнози
рования экстремальных 
ситуаций, аспекты вос
точной философии в при
менении к изучению за
конов природы.

— Каковы основные 
итоги школы-семинара?

— Возросла роль науч
ного подхода в изучении 
АЯ; для большинства до
кладов характерна тесная 
связь с последними, до
стижениями традиционной 
науки. Многие исследова
ния. представленные для 
рассмотрения на заседа
ниях, имеют отчетливо 
выраженную практиче
скую направленность, 
представляют коммерче
скую ценность и могут 
быть рекомендованы для 
внедрения в народное хо
зяйство. Как пример, 
можно привести инициа
тиву сибирских городов 
Красноярска, Омска,

Томска и других, субси
дирующих изучение ано
мальных явлений, имею
щих социально - эконо
мическую значимость.

— С какими трудно
стями приходится стал
киваться ученым, изуча
ющим, если так можно 
выразиться, грани непо
знанного?

— Главная трудность 
та же, что и у всей на
шей науки — существен
ное снижение Объема фи
нансирования научных ис
следований как в области 
знаний традиционных, так 
и аномальных объектов. 
Это приводит к разруши
тельной цепной реакции 
в получении нового зна
ния, что отбросит наше 
общество .назад по срав
нению с зарубежными 
тендециями развития пе
редовых наук и. в ко
нечном счете, приведет к 
невосполнимым потерям.

—Какие рекомендации 
были выработаны школой 
на будущее?

— Было рекомендова
но СибНИЦ АЯ и ТПУ 
'поставить вопрос перед 
Министерством! Науки, 
высшей школы и тех
нической политики Рос
сии о необходимости фор
мирования программ по 
отдельным направлениям 
науки и техники в части: 
разработки принципиаль

но новых средств защиты 
окружающей среды, раз
вития нетрадиционных 
технологий, включая со
здание новых источников 
энергии и средств комму
никаций, прогнозирования 
чрезвычайных ситуаций, 
методов поиска место
рождений полезных иско
паемых. скрытых объек
тов, выявления геоэнерго- 
активных зон, включая 
формирование единой 
программы для их изу
чения, обеспечения ме- 
дико - психических иссле
дований. Разработка фи- 
лософско - методологиче
ской проблемы развития 
человечества в третьем 
тысячелетии.

Для формирования пе
речисленных выше про
грамм необходимо объ
единить усилия коллекти
вов, научно - исследова
тельских лабораторий и 
частных лиц, работающих 
в нетрадиционных обла
стях естествознания и 
рекомедовать в качестве 
головной, координирую
щей организации СибНИЦ 
АЯ.

Оргкомитету школы 
рекомендовано обратить 
внимание частных пред
приятий, фирм, бирж на 
перспективность финан
сирования научных про
грамм, технологий и раз
работок, полученных уча
стниками настоящей шко
лы-семинара, ознакомить 
вузы и академические на
учные учреждения с тео
ретическим, эксперимен
тальным и практическим 
заделом, созданным тру
дами участников этой 
встречи.

Необходимо приложить 
максимум усилий для 
поддержания и установ
ления международных 
контактов по изучению, 
обсуждению и внедрению 
рассмотренного на шко

ле круга проблем, фор
мированию международ
ных программ исследова
ний.

Признана полезной
практика ведения дискус
сий в режиме «круглого 
стола» по острейшим 
проблемам исследований 
аномальных явлений.
Нужно ознакомить заин
тересованных лид с пе
речнем положений, выра
ботанных на этих засе
даниях.

СибНИЦ АЯ рекомен
довано создать постоянно 
действующий банк опуб
ликованных работ в об
ласти АЯ, предложить 
формирование единой 
терминологии и организо
вать выпуск рефератив
ного журнала по АЯ.

Обратиться к админи
страции Томска и других 
сибирских городов, где 
находятся филиалы
СибНИЦ АЯ, чтобы ус
корить строительство 
корпуса Центра при ТПУ.

Нашему вузу рекомен
довано ориентировать 
профиль принимаемых 
спецсоветом 10 научных 
работ к защите с учетом 
тематики школы - семи
нара и сформировать 
факультативные и специ
альные курсы по данной 
тематике.

На усмотрение оргко
митета оставлены сроки 
и условия проведения 4-й 
школы с учетом ' разви
вающихся тенденций в 
области нетрадиционных 
технологий.

— И последний вопрос: 
лично вы, Владимир Ива
нович, в какой области 
АЯ ведете поиск?

— Я занимаюся проб
лемами взаимосвязи не
периодических быстропро- 
текающих явлений в ок
ружающей среде с эколо
гией человека.

Беседовала Н. КУЦАН.
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нического университета, 14 мая 
1992 года

Известно — возраст славится
годами,

А вот для дел — другая мерка
есть,

И лишь года года знатны делами, 
ЧТогда приходят Доблесть, Слава,

Честь,
И не года, не дни тогда считают, 
Прошедшие без пользы для людей, 
А Волю, Труд, Заслуги

прославяют. 
Когда приходит важный Юбилей. 
Тогда дают оценку всем деяньям 
От рождества до юбилейных дней. 
И славят тех, чьи силы

дарованья
Смогли раскрыться ярче и полней, 
Вот почему на праздничном

совете
Стремлюсь посильно отразить

маршрут,
Который за минувшее столетье 
Прошел в Сибири первый институт. 
Рождение Сибирской цитадели 
Историки трактуют без прикрас: 
За Томск всту!пился

Дмитрий Менделеев — 
И появился царственный указ. 
История, как жизнь, неповторима. 
В те годы в Томске —

просто чудеса — 
При ректорстве Зубащева Ефима, 
Как в сказке, вырастали корпуса, 
Ученых круг всемерно расширяя, 
Всеправный попечительский совет 
В вуз Обручева срочно приглашает, 
Чтоб он возглавил

Горный факультет, 
Кто зарождал Сибирские Афины— 
Теперь всем нам известно хорошо: 
Потебня, Кижнер, Турбаба,

Ефимов,
Угаров, Тираспольский, Карташов. 
Зубашев взятых темпов

не сбавляет,
И вот уже на гоани двух _веков 
Открыт прием—и первым

защищает
Дипломник Иннокентий Бутаков. 
Здесь зародилась поросль

молодая,
И каждый обретал свое лицо.
За Усовым шли Радугин,

С атаев,
Габуния, Гудков и Кузнецов. 
Герой Норильска —

Николай Урванцев. 
Коровин, предсказавший

Томску нефть, 
Фантаст — строитель

Алекасндр Казанцев, — 
Всех их великих дел

не перечесть.
А Вейнберг здесь магнитными

полями
Вскрылил вагон

в безрельсовый полет, 
Здесь Квасников, а такаю Миль

и Камов
Создали современный вертолет. 
Никитина Останкинское чудо.
Его дворцы  и Памятник войне 
Известны всем,

прославлены повсюду, 
На .всей Планете, даже на Луне. 
А есть еще другого рода чудо, 
И надо, чтобы каждый это знал,— 
Как выпускник наш

Феликс Перегудов 
Ступени высшей школы обновлял. 
Отметить всех не то

что нет уменья 
Регламент не позволит—он суров, 
Но я прошу, в порядке

исключенья,
Сказать о том, что сделал

Воробьев.
Всего мы до сих пор

не осознали, 
Какой скачок дал вУзу Воробьев: 
Он четверть века институтом

правил
И годы все был в центре всех боев. 
Его идеи плоть приобретали.
Росли НИИ и школы всех мастей, 
Его не зря заглазно называли 
Бессменным генератором идей. 
Коллегия всем вузам

в назиданье
Признала нас как лучший вуз

® стране.
Я видел сам, как в ходе

совещанья
Наш ректор оказался на коне. 
Лавиной нарастали результаты 
И, наконец, настала та пора,
Когда студенты вышли

в кандидаты,
А кандидаты вышли в доктора, 
Умножав интенсивность бетатрона, 
Стал доктором! профессор

Москалев,
Развив интроскопию электроном, 
Того ж достиг Владимир Горбунов, 
Ананьев Лев с талантом

самобытным.
Патентами прикрыв со всех

сторон.
Создал впервые малогабаритный, 
По всем статьям отличный

бетатрон.
Ступая синхротронньгми шагами,
И чувствуя поддержку отчих стен. 
Из школы этой стали докторами 
Диденко, Месяц, Родимов Б. Н. 
Прямое отношенье к этой школе 
Имеет также автор этих строк:
Все помнят, как по твердой

шефской воле, 
Заняться синхротронами он смог. 
Сверлил Луну наш выпускник

Алимов,
А Юрий Усов «Тонус» покорял, 
Соперничал с ФИАНом

Гена Димов,
А Ряшенцев всю Землю сотрясал. 
Модели создавал Георгий Пухов, 
Сверхвольтами увлекся Ушаков,
И расходились по Планете слухи 
О славе ТПИ выпускников.
Слал в зарубежье Чахлое

бетатроны,
Ямпольский ладил с миром хорошо. 
Вносили в привод новые законы, 
Обрусник, Бейнзрович,

Чернышев.
Прославить всех удастся

мне едва ли,
Но не могу я не отметить тут,
Как ректоры Каляцкий и Чучалин, 
Вели к победам новым институт. 
Как верный своей выборной

программе,
Навек простившись с мыслью

«не могу».
Наш Походкой достойно

сдал экзамен:
И ТПИ отныне ТПУ!
Во славу наших подвигов

достойных.
Сегодня ПРЕЗЕНТАЦИЯ идет,
И ясно всем, что на правах

законных
Высокий ранг НАШ ВУЗ

приобретет.
Конечно, нам хвалиться

«е пристало,
Однако мы не можем умолчать, 
Как Солодов, Клименко

и Гупалов,
Содействие сумели оказать.
Неся высоко вузовское знамя 
И твердо веря в будущий прогресс, 
Проблемы вУза четко понимают. 
Его выпускники Гончар и Кресс.
И оценить история лишь сможет, 
Как в суете грядущих зим и лет, 
Нам спонсоры помогут

силы множить 
И весь наш Попечительский совет. 
Венец труда всегда был славен

качеством,
И в этом нам рекламу создают 
Московские и прочие землячества, 
И .все, кто роль Сибири признают. 
И, наконец, раздумья завершая, 
Хочу сказать на весь наш белый

свет,
Пускай же здравствует

и рейтинг повышает 
Наш славный ПОПЕЧИТЕЛЬСКИЙ

СОВЕТ,
А вместе с ним наш

УНИВЕРСИТЕТ! 
Г. А. СИПАИЛОВ,

14 мая 1992 г.

НИКТО НЕ ПРОИГРАЛ
на спортивном празднике 
по волейболу, посвящен
ном презентации Томско
го политехнического уни
верситета. Много было 
приложено усилий хозяй
ственными службами
ТПУ, проводившими, рабо
ты в спорт,корпусе; было 
установлено прекрасное 
информационное табло, 
флаги украсили игровые 
залы. Кафедра и спорт
клуб определила форму
лу волейбольного турни
ра, предполагалось уча
стие трех призеров про
шедшего первенства сре
ди мужских команд фа
культетов. Четвертой бы
ла сборная сотрудников. 
Турнир получился инте
ресным и захватывающим 
в финальной игре, в ко
торой встретились побе
дители предварительных 
игр, где сотрудники лег
ко выиграли у команды 
НГПФ, а чемпион-92, 
команда МСФ, с усилием 
выиграла у команды 
АВТФ. В первой партии 
финальной игры студенты 
волновались. А как же? 
Ведь на спортивной пло
щадке их экзаменовали 
профессор, доктор наук, 
зав. лабораторией и стар
шие преподаватели. И 
первая партия закончи
лась не в пользу моло

дых. Но во второй партии 
студенты собрались с 
силами — и счет стал 
12:7 в их пользу. Но тех
нически сложная и гра
мотная подача Матвея 
Хазанова расстроила игру 
студентов, позволила пре
подавателям догнать в 
счете и выиграть партию 
с минимальным разры
вом. Таким образом, 
сборная преподавателей 
стала победителем этого 
исторического турнира. 
Хочется похвалить всю 
команду сотрудников, по
казавших волевой и гра
мотный волейбол, особен
но склонить голову перед 
ветераном томского во
лейбола, доктором физ
мат. наук Анатолием Ми
хайловичем Кольчужки- 
ным, старшим преподава
телем КФВ Маджором 
Юрием Николаевичем, 
доктором геолого-минера
логических наук Криво
шеевым Виктором Васи
льевичем, ассистентом 
ГРФ Виктором Ригертом 
— основным результа
тивным нападающем.

Нельзя не отметить вы
сокое профессиональное 
судейство этого турнира 
выпускником ХТФ, судьей 
Всесоюзной категории 
Дроздовым Львом Викто
ровичем, ныне директором

Дворца зрелищ и спорта.
Теперь можно сказать, 

что турнир удайся, уча
стники получили грамоты, 
игровые футболки. И на 
всю жиЗнь останется впе
чатление от этого турни
ра.

К. ШАМИНОВ, 
старший преподава
тель КФВ.
НА СНИМКЕ; во вре

мя турнира.
Фото М. Пасекова.

В ОТВЕТ НА В А Ш Е ...
К участникам проходившего в 

Томске 31 марта — 2 апреля реги
онального совещания ректоров вузов 
Сибири от лица томского студенче
ства обратился студент 4-го курса 
ЭЭФ ТПУ Сергей Колыхнов. Недав
но получен ответ из отдела социаль
ного развития высшей школы:

«На ваше обращение к участни
кам регионального совещания ректо
ров вузов Западной Сибири (г. 
Томск, 31 марта — 2 апреля 1992 
года) сообщаю следующее:

«Минимальный размер стипендии 
студентам вузов постановлением 
правительства Российской Федерации 
от 18.0192 № 33 установлен в 80 
процентов от уровня минимальной 
платы труда, который с мая 1992 
года Определен в 900 рублей в ме
сяц.

Вместе с доплатами на компенса
цию питания, льготами по налогам

и другими выплатами минимальный 
уровень выплат студентам в г. Том
ске превысит 1200 рублей, что вы
ше сообщенного на VI Съезде (народ
ных депутатов Российской Федера
ции прожиточного минимума (811 
рублей). Стипендия, превышающая 
указанный прожиточный минимум, 
будет выплачиваться и детям-еиро- 
там.

Предлагаемое вами увеличение 
районного коэффициента в г. Том
ске с 15 процентов до 50 не соот
ветствует условиям г. Томска. Та
кой коэффициент применяется лишь 
в местности, приравненной к рай
онам Крайнего Севера (север Том
ской области).

Вопрос предоставления льготных 
кредитов студентам находится в 
стадии решения.

Начальник отдела
В. Н. УГОРЕЛОВ».
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